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SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 

UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE 

FACULDADE DE EDUCAÇÃO 

Ata da 472ª Reunião Ordinária do Colegiado de Unidade da FEUFF 

Aos vinte e quatro de maio do ano dois mil e vinte dois, às quatorze horas, teve 1 

início a quadringentésima septuagésima segunda reunião ordinária do Colegiado 2 

de Unidade da Faculdade de Educação,  por videoconferência  devido à pandemia 3 

de COVID-19, dirigida por seu presidente, o Prof. Fernando de Araujo Penna. 4 

Registrou-se a presença dos membros docentes Alessandra  Frota Martinez de 5 

Schuler, Amélia Cristina Alves Bezerra,  Elaine Monteiro, José Antônio Miranda 6 

Sepúlveda, Luciana Maria Almeida Freitas, Erika Elizabeth Vieira Frazão,  7 

Jaqueline Pereira Ventura, Denise Brasil Alvarenga Aguiar (titulares), Marta Nidia 8 

Varella Gomes Maia e Rejany dos Santos Dominick (suplentes); 1 º Informe: Aula 9 

Magna da pedagogia: A professora Walcéa falou sobre a aula magna do Curso de 10 

Pedagogia  que será realizada  no dia vinte e cinco de maio com a professora 11 

Cecília Goulart. 2º Informe: O professor Fernando disse que estávamos com a 12 

empresa Rio Minas que tinha feito no início da pandemia uma adaptação no 13 

contingente de pessoal de cada unidade, nossa unidade ficou com uma pessoa só 14 

que era a funcionária Kely. O que ficou combinado  com a empresa terceirizada era 15 

que com o retorno das atividades teríamos direito a quatro funcionários da limpeza. 16 

Com o retorno das atividades esse contingente foi reposto  e vieram mais três 17 

funcionárias: a Lurdes, Thayssi  e Suelle. Há algumas semanas a trás a funcionária 18 

Lurdes pediu para sair para trabalhar em outro Bloco. Uma das três funcionárias 19 

que tinham ficado recebeu o comunicado para trocar de setor e  felizmente 20 

conseguimos a manutenção dessa funcionária. Nessa conversa fomos informados 21 

que tivemos uma nova licitação. Uma nova empresa ganhou a licitação, sendo 22 

assim,  sairá a  empresa Rio Minas e entrará a  empresa Luso.  A fiscal 23 

representando a empresa  já comunicou que eles estão em final de contrato e que 24 

não estão com recursos suficientes para comprar material. Quem abastasse nossa 25 

Faculdade de detergente papel higiênico é a empresa. O professor afirmou já há 26 

muito tempo que  nós estamos usando nosso material de limpeza para 27 

complementar. A ausência desse material se tornou um problema sistemático do 28 

campus. O professor disse que vai levar para o GT de infraestrutura uma demanda 29 

que não é só da Faculdade de Educação. Conforme o professor afirmou isso tem 30 

acontecido em todas as unidades. Esse é um problema da Universidade com a 31 

relação à empresa, vamos fazer a demanda para a administração central para que 32 

assuma este ônus, e  ajude as unidades a comprar material já que as empresas 33 
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que deveriam estar fazendo isso não estão fazendo. 3º Informe :Auditórios da 34 

Faculdade De Educação.  O professor Fernando disse que já foram recolocadas 35 

as cadeiras que estavam no tablado no chão, na última Assembleia  foi 36 

referendado pelo Colegiado de Unidade  a manutenção das máscaras em 37 

auditórios e salas de aulas. Decidimos voltar com as carteiras para salas de aula,  38 

já o uso de máscaras nos  corredores e  em outros espaços foi fortemente 39 

recomendado.  A sala Paulo Freire já estava funcionando. O professor Fernando 40 

disse que o  Auditório Florestan no início da pandemia está servindo como espaço 41 

para guardarmos as centenas de carteiras que estavam fora das salas de aula. 42 

Muitas carteiras estão com problema de cupim e o auditório ficou bastante sujo 43 

além de estar precisando de manutenção de aparelhos de ar condicionado. A 44 

Soma pediu  para usar nossa Faculdade, o professor Fernando mostrou o auditório 45 

para a Soma que avaliou o espaço, e se comprometeu a fazer a manutenção dos 46 

aparelhos de ar condicionado e de limpar o auditório. O professor Fernando disse 47 

que  cedeu o espaço para Soma e  propôs que posteriormente a essa limpeza e 48 

manutenção dos aparelhos de ar condicionado que o Auditório  voltasse a ser 49 

utilizado. O professor Fernando disse que recebemos por e-mail um pedido de 50 

inclusão de ponto de pauta vindo da coordenação do curso de Pedagogia pedindo 51 

que fosse incluído a composição da Comissão para Processo Eleitoral da 52 

Coordenação do Curso de Pedagogia que ficou incluído como mais um ponto de 53 

pauta. O professor Fernando disse que finalmente foi publicada  no boletim de 54 

serviço a nomeação dos nossos representantes docentes  do colegiado e afirmou 55 

que essa já é uma reunião formal, hoje é o dia da posse dos novos representantes 56 

docentes e  o professor pediu que fosse assinada a posse na próxima reunião do 57 

Colegiado. 4º Informe: Instrução Normativa no Ministério da Economia. O 58 

professor Fernando disse que a instrução normativa do ministério da economia que 59 

garantia a possibilidade dos servidores tanto docentes quanto técnicos 60 

permanecerem em trabalho remoto irá cair no dia cinco  de junho no próximo mês. 61 

Com isso estou propondo que a reunião do Colegiado de Unidade já seja 62 

presencial, sendo esta a última reunião remota. Com a queda da instrução 63 

normativa do Ministério da Economia todo mundo que estava em trabalho remoto 64 

voltará para o presencial, isso não quer  dizer que as aulas  que estavam remotas 65 

voltarão a ser presencial .  O professor Fernando pediu que os representantes 66 

docentes que estão tomando posse assinem a posse na próxima reunião do 67 

Colegiado de Unidade com a data de hoje. Pauta da Reunião: 1) Aprovação da 68 

Ata da 471ª Reunião Ordinária do Colegiado de Unidade. 2) Referendo da 69 

aprovação da Chapa Única eleita para Colegiado de Unidade. 3) Referendo da 70 

Aprovação de novos credenciados de docentes para o Curso de Pós Lato Sensu 71 

Educação, Trabalho e Cultura Profissional: Multidimensionalidade da Práxis 72 

Docentes.  4) Retomada da Comissão de espaços da FEUFF 5.)Comissão Eleitoral 73 

para Eleição da Coordenação de Pedagogia 6) Proposta de Criação de Comitê de 74 

relações Étnico-raciais e de Gênero na FEUFF 1º Ponto da pauta: Ata da 471ª 75 

Reunião Ordinária do Colegiado de Unidade. Os membros do Colegiado 76 
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presentes aprovaram a ata da  quadringentésima septuagésima segunda reunião 77 

ordinária do Colegiado de Unidade. 2º Ponto de pauta:  Referendo da Aprovação 78 

da Chapa única eleita para o Colegiado de Unidade. Todos os  membros do 79 

Colegiado de Unidade foram a favor de referendar a chapa única do Colegiado de 80 

Unidade. 3º Ponto de pauta: Referendo dos novos Credenciamentos Docentes 81 

para o curso de Pós Lato Sensu Trabalho e Cultura Profissional 82 

Multidimensionalidade  da Práxis. Todos foram a favor  dos novos 83 

credenciamentos  docentes do curso de Pós Lato Sensu Trabalho e Cultura 84 

Profissional Multidimensionalidade.4º Ponto de pauta: Retomada da Comissão 85 

de Espaços da FEUFF:  fazem parte da Comissão de espaços da FEUFF;  os 86 

professor Fernando Araujo Penna, Robson Pereira Calça, Adriana  Barbosa Silva, 87 

Amélia Cristina Alves Bezerra, Paulo Pires Queiroz, Marília     Etienne Arreguy . 88 

Será publicada uma  DTS com a composição da comissão e após a publicação no 89 

Boletim de serviço essa comissão poderá atuar. 5º Ponto de pauta: Comissão 90 

Eleitoral da Coordenação de pedagogia. A professora Walcéa toma a palavra 91 

para falar da comissão eleitoral da coordenação do curso de pedagogia. A 92 

professora Walcéa disse que enquanto colegiado de curso já está pensando na 93 

composição da comissão eleitoral, ela  disse que a comissão eleitoral para eleição 94 

da coordenação  é composta por três docentes ligadas ao curso, mais um docentes 95 

suplentes mais um estudante titular e um estudante suplente. Alguns docentes já 96 

se prontificaram para fazer parte dessa comissão que são: professora Elen Pereira, 97 

professor Maycon Barbosa, professora Viviane Merlin  e como suplente professora 98 

Dagmar Mello  enquanto aos estudante  apenas um estudante manifestou o 99 

interesse. A professora Walcea falou que precisa da indicação de nomes de um 100 

estudante titular e um suplente para compor a comissão eleitoral da coordenação 101 

de pedagogia. O aluno  Jorge  presente  a reunião, se colocou a disposição para 102 

atuar como suplente na comissão, e a aluna Rafaela como titular. Os docentes que 103 

faram parte da comissão como titular são: Elen Pereira, Maycon Barbosa, Viviane 104 

Merlim, e   Dagmar Mello como suplente. O professor Fernando propôs a 105 

aprovação para esta comissão da coordenação da pedagogia. Todos aprovaram a 106 

comissão eleitoral de Pedagogia. 6º Ponto de Pauta: Criação da Comissão de 107 

Comitê Étnicos Raciais e Gênero.  O professor Fernando disse que quem pediu a 108 

inclusão desse ponto de pauta foi a  professora Erika Frazão. Ela disse que foi se 109 

aprofundando sobre as questões trazidas por outros estudantes que trabalham com 110 

estes temas na faculdade. A professora falou da necessidade de discutir estas 111 

questões entre os professores, os técnicos e com toda a comunidade da FEUFF 112 

sobre relações étnicos raciais e de gênero.  A professora Érika Frazão   disse  113 

estamos pensando  não só numa forma de combater o racismo, mas  também de 114 

prevenir. Ela  disse que gostaria muito de fazer uma ampla divulgação com os 115 

estudantes.   Pensamos numa comissão em que os membros permaneçam dois 116 

anos. A professora Erika continuou sua fala  dizendo que como podemos pensar 117 

um currículo que não seja racista,  e  discutir sobre a lei 12 711/2012 que é a lei de 118 

cotas para negros. A ideia é assessora a direção com  acompanhamento dos 119 
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estudantes em caso de racismo, machismo, LGBTQIA + fobia. A professora Érika 120 

afirmou que a comissão a princípio sera composta pelos seguintes docentes:  Célia 121 

Collet , Érika  Oliveira, a própria Érika  Frazão,  Richard Fonseca , Graça 122 

Gonçalves como titulares, mais um servidor técnico. A professora afirmou  que está  123 

aberta a participação de mais professores e estudantes. Os  professores suplentes  124 

que comporiam a comissão seriam:  Mariana Paladino , Alessandra Schueler, 125 

Fernando Sá, Eduardo Oliveira e Elaine Monteiro. Pensamos na necessidade de 126 

ter 50%  desse comitê  com representatividade, sendo assim 50 % desse comitê 127 

teria que ser reservado para pessoas negra, LGBTQIA +  e Indígenas. A professora 128 

Érika Frazão disse que os docentes que estavam nessa discussão eram: Alexandra 129 

Schuler, Ana Paula Morel , Celia Collet,  Eduardo Oliveira,  Elaine Monteiro, a 130 

própria professora Érika Frazão , Érika de Oliveira, Fernando Sá, Graça Gonçalves, 131 

Mariana Paladino , Nívea Andrade, Patricia Sá, Reginaldo Costa, Richard Fonseca, 132 

Rodrigo Almeida, Viviane Merlin e o Fernando Penna. O professor Fernando acha 133 

esta iniciativa de máxima importância,  tendo todo o apoio da Direção para criação 134 

do comitê para que  possamos realizar esta discussão de maneira mais qualificada 135 

e sensível na Faculdade. O professor Fernando disse que a ideia é chamar uma 136 

primeira reunião pública que possamos nos juntar  a esse grupo, a esse coletivo. 137 

Ele afirmou que essa primeira reunião vai ser para fechar essa primeira  comissão 138 

do comitê. Um dos objetivos é organizar um ciclo de conversas, não só sobre o que 139 

já foi dito, mas também sobre os dez anos da lei de cotas, o que seria nosso o 140 

quarto ciclo de conversa, já tivemos ciclo sobre o ensino médio, sobre a BNC 141 

formação, sobre  vida e avaliação Niterói  e esse vai ser o quarto tema. A 142 

professora Lisis disse que três alunos vieram fazer um trabalho com ela, Morena, 143 

Gabriel e Aline.  E eles queriam trabalhar exatamente com isso, o gênero e 144 

currículo. O professor Sepulveda propôs acrescentar no nome da comissão a 145 

palavra sexualidade. O professor Denizart   que gostaria de saber se o comitê pode 146 

gerar um trabalho de sindicância, ou o comitê deveria trabalhar  junto com a 147 

instâncias já existente que recebem  essas denúncias?   O professor Fernando 148 

disse que a Direção tem essas tarefas de avaliar  as acusações, é obrigação da 149 

Direção de determinar se há materialidade suficiente. Se  não houver materialidade 150 

suficiente abre-se uma sindicância investigativa, se houver materialidade 151 

substantiva, abre-se uma sindicância acusatória e se tiver  um conjunto 152 

corroboratório muito grande, abre-se um processo administrativo Disciplinar. O 153 

professor  Fernando e o professor Jairo disse desde o início que  tinham um 154 

compromisso com  a investigação de qualquer denúncia que chegasse, só que o 155 

comitê tem muito a contribuir nesse escuta qualificada.  O aluno Jorge falou que 156 

achava importante esse comitê , e disse que a professora Rejany até comentou 157 

uma vez que  na reunião de colegiado que está se criando uma cultura de ausência 158 

de estudantes. Ele acha que na verdade que não é uma cultura da ausência, é uma 159 

cultura do medo, é uma cultura do silenciamento.  É a cultura da perseguição.  A 160 

professora Érika disse que poderia acrescentar a palavra sexualidade no comitê. O 161 

professor Fernando disse que o comitê não vai assumir de nenhuma maneira um 162 
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papel que é da Direção. Se chegar alguma denúncia formal,  que demande um 163 

processo administrativo,  isso é tarefa da Direção e não será terceirizar de maneira 164 

nenhuma.  A professora Elaine Monteiro disse que o perfil de nossos estudantes 165 

mudou, enfrentar cotidianamente o racismo, o machismo e a  LGBTQIA + fobia 166 

significa trabalhar essas relações. A criação do comitê tem uma dimensão político 167 

pedagógica que precisamos trabalhar na Universidade. A professora Eliane 168 

Monteiro acha que essa perspectiva  do acolhimento do debate da relação de roda 169 

de conversa, é mutio importante.O professor Fernando disse que estarão  170 

aprovando o texto do Comitê de Ético Raciais e  Gênero e a criação do Comitê. 171 

Vamos marcar uma reunião aberta desse comitê no dia dois de junho às 18horas 172 

depois disponibilizamos a informação para comunidade. Mandaremos um e-mail 173 

para alunos da graduação,  da pós graduação e para servidores técnicos e 174 

docentes. Nesse dia vai ser fechada a composição inicial da comissão  e no 175 

próximo colegiado  traremos estes nomes e faremos a DTS.  A professora Lisis 176 

disse que gostaria de levar em consideração a importância dessa comissão, a 177 

professora disse que ex presidente  Michel Temer, em 2017, mudou o nome das 178 

categorias gênero e orientação para diferença individual.  Quando se fala em 179 

diferença individual você não precisa trazer para coletivo pois a diferença individual 180 

você não discute individualmente. Sendo assim, não se pensa sobre uma 181 

perspectiva sociológica. A professora  disse que precisamos olhar realmente o 182 

diverso, é necessário acolher o não padrão. Não havendo nada mais para tratar, o 183 

Prof. Fernando encerrou a reunião às quinze horas e quarenta e cinco minutos. Eu, 184 

Silvia Mayrink Mitrano redigi a presente ata que segue assinada pelo presidente do 185 

Colegiado de Unidade, por mim e pelos membros presentes. 186 

                              Resumo das resoluções aprovadas: 187 

                  1. Ata da 471ª Reunião ordinária do Colegiado de Unidade. 188 

                  2.Aprovação da chapa única eleita para o Colegiado de Unidade           

.              biênio 2022-2024. 

  3.Aprovação de novos credenciados de docentes para o curso de Pós 
Lato Sensu Educação , Trabalho e Cultura Profissional: 

Multidimensionalidade da Práxis Docente.     

   4. Aprovação da Comissão de Espaços da Feuff 

         5. Aprovação da Comissão Eleitoral da Coordenação de Pedagogia 

 

 

                                                 
Fernando de Araujo Penna 

Presidente do Colegiado  Unidade 

 

 

Silvia Mayrink Mitrano.   
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